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Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions 

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) 
Leçon 9.2 – La doctrine des moyens de grâce  

Les deux fonctions des moyens de grâce 

Comme nous l’avons déjà appris des Écritures, personne n’est capable de croire en Jésus par sa propre 
raison ou sa propre force. Aucun être humain sur terre n’a proposé la méthode du salut. C’était 
quelque chose que Dieu avait planifié et réalisé sans aucune aide des êtres humains. Même lorsque 
les êtres humains entendent ce que Dieu a fait pour eux à travers le Christ, ils ne peuvent pas le saisir, 
le comprendre, le croire ou lui faire confiance. L’apôtre Paul nous dit clairement : « La prédication de 
la croix est une folie pour ceux qui périssent » (1 Corinthiens 1:18). « L’homme animal ne reçoit pas 
les choses de l’Esprit de Dieu, car elles sont une folie pour lui, et il ne peut les connaître, parce que 
c’est spirituellement qu’on en juge » (1 Corinthiens 2:14). 

Puisque l’homme pécheur ne peut pas par ses propres pouvoirs atteindre Dieu et obtenir son propre 
salut, et puisque l’homme pécheur ne peut même pas saisir la Bonne Nouvelle du Christ lorsqu’elle lui 
est présentée, il était nécessaire que Dieu descende vers nous. Dieu est descendu vers nous non 
seulement en envoyant le Fils de Dieu vivre, mourir et ressusciter pour nous, mais aussi en envoyant 
le Saint-Esprit pour la tâche spécifique de nous amener à la foi en Christ comme notre Sauveur. Afin 
de faire le travail d’amener les pécheurs à la foi en Jésus, le Saint-Esprit a choisi d’utiliser l’Évangile (la 
Bonne Nouvelle) de Jésus pour créer cette foi. 

La première fonction de l’Évangile (les moyens de grâce) est donc d’offrir et de transmettre à un 
pécheur le pardon des péchés que Jésus a gagné pour tous par sa vie et sa mort. Nous pouvons 
comparer l’action du Saint-Esprit par les moyens de grâce à la manière dont les villes fournissent de 
l’eau à leurs citoyens. L’eau est pompée dans un château d’eau. Cette eau dans le château d’eau est 
comme le pardon des péchés que Jésus a gagné pour le monde entier. L’approvisionnement est 
inépuisable. Le pardon des péchés est là en grande abondance, assez pour couvrir tous les péchés de 
chaque pécheur. Mais maintenant, il est nécessaire de transporter cette eau du château d’eau aux 
maisons individuelles. Ce qu’il faut, c’est un pipeline, un transporteur quelconque pour amener l’eau 
du château d’eau aux endroits où elle est nécessaire. De même, le Saint-Esprit utilise un « pipeline » 
pour transmettre le pardon des péchés aux pécheurs individuels qui en ont besoin. Ce « pipeline » est 
l’Évangile – les moyens de grâce. C’est la manière dont le pardon du Christ est apporté aux pécheurs. 
Nous avons besoin d’entendre ce que Christ a fait et gagné pour nous, afin de bénéficier de ce qu’il a 
fait. 

La ville de Corinthe était une ville immorale pleine d’idolâtres, d’adultères, de voleurs et d’ivrognes. 
Lorsque l’apôtre Paul est venu dans cette ville, les gens ne savaient rien de Jésus-Christ ni de la façon 
dont Dieu l’avait envoyé pour obtenir le pardon des péchés pour tous. Même si Jésus avait déjà souffert 
et est mort pour ôter les péchés de tous les habitants de Corinthe, ils ne savaient rien à ce sujet et, par 
conséquent, ils se dirigeaient vers un châtiment éternel en enfer. Mais Paul leur a apporté le message 
du pardon des péchés, et ainsi Paul a pu leur écrire : « Ne savez-vous pas que les injustes n’hériteront 
point le royaume de Dieu ? Ne vous y trompez pas : ni les impudiques, ni les idolâtres, ni les 
adultères, ni les efféminés, ni les infâmes, ni les voleurs, ni les cupides, ni les ivrognes, ni les 
outrageux, ni les ravisseurs, n’hériteront le royaume de Dieu. Et c’est là ce que vous étiez, quelques-
uns de vous. Mais vous avez été lavés, mais vous avez été sanctifiés, mais vous avez été justifiés au 
nom du Seigneur Jésus-Christ, et par l’Esprit de notre Dieu » (1 Corinthiens 6:9-11). Qu’a fait l’Esprit 
de Dieu ? Il leur a parlé (par l’intermédiaire de Paul et de son équipe) du Christ crucifié et ressuscité. Il 
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leur a apporté le pardon des péchés. Il prit l’eau du château d’eau et la fit pénétrer dans leur cœur. Ils 
ont été lavés, sanctifiés et justifiés ! Autrement dit, leurs péchés ont été lavés, ils ont reçu la justice de 
Christ, ils ont été déclarés justes aux yeux de Dieu. Tout cela leur a été transmis par le Saint-Esprit à 
travers l’Évangile de Jésus. 

Jésus a promis le Saint-Esprit à ses apôtres pour leur permettre d’être des prédicateurs de l’Évangile. 
C’est la raison pour laquelle Jésus a envoyé ses apôtres avec ces instructions : « Allez par tout le 
monde, et prêchez la bonne nouvelle à toute la création » (Marc 16:15). « La repentance et le pardon 
des péchés seraient prêchés en son nom à toutes les nations, à commencer par Jérusalem » (Luc 
24:47). 

Nous devons mentionner ici que cet Évangile nous est apporté non seulement dans les paroles de 
l’Évangile, mais dans l’Évangile du baptême et dans l’Évangile de la Sainte Cène. Car qu’a dit Pierre le 
jour de la Pentecôte ? « Que chacun de vous soit baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de 
vos péchés ; et vous recevrez le don du Saint-Esprit » (Actes 2:38). Et qu’a dit Jésus à propos du repas 
du Seigneur ? Il a dit à ses apôtres : « Ceci est mon sang, le sang de l’alliance, qui est répandu pour 
plusieurs, pour la rémission des péchés » (Matthieu 26:28). Puisque le baptême et le Repas du 
Seigneur transmettent le pardon des péchés, ils sont aussi des moyens de grâce que le Saint-Esprit 
utilise pour apporter l’eau du pardon du château du Christ aux pécheurs individuels. Nous disons donc 
que les moyens de grâce est l’Évangile dans la Parole et le sacrement, et que le baptême et le repas du 
Seigneur sont les deux sacrements. 

Comme nous l’avons dit, la fonction première des moyens de grâce est de transmettre le pardon des 
péchés que Christ a gagné pour tous par sa souffrance et sa mort. La deuxième fonction des moyens 
de grâce est de créer la foi en Christ dans le cœur du pécheur. Le baptême est « le baptême de la 
régénération » du Saint-Esprit (Tite 3:5), par lequel il lave les péchés et crée en même temps la foi 
dans le pardon des péchés que Christ a gagné, le pardon des péchés qui est transmis par le baptême. 
La régénération signifie naître de nouveau, avoir une nouvelle vie spirituelle, avoir le commencement 
de la foi salvatrice. Ainsi, le baptême est un moyen par lequel le Saint-Esprit nous purifie « par le 
lavage de l’eau en (relation avec) la parole1 » (Éphésiens 5:26). 

Le Saint-Esprit utilise la parole de l’Évangile pour créer la foi, comme il est écrit : « La foi vient de ce 
qu’on entend, et ce qu’on entend vient de la parole de Christ » (Romains 10:17). Pierre dit aussi que 
nous sommes « régénérés, non par une semence corruptible, mais par une semence incorruptible, 
par la parole vivante et permanente de Dieu » (1 Pierre 1:23). Pierre poursuit en expliquant : « Et 
cette parole est celle qui vous a été annoncée par l’Évangile » (1 Pierre 1:25). Le Saint-Esprit utilise 
non seulement l’Évangile prêché, mais aussi l’Évangile écrit pour créer la foi. Car Jean dit de son 
Évangile écrit : « Ces choses ont été écrites afin que vous croyiez que Jésus est le Christ, le Fils de 
Dieu, et qu’en croyant vous ayez la vie en son nom » (Jean 20:31). 

Le Saint-Esprit a mis cette puissance dans l’Évangile, afin qu’il puisse accomplir ce qu’il veut qu’il 
accomplisse. Jacques, le frère du Seigneur, dit que « la parole qui a été plantée…peut sauver vos 
âmes » (Jacques 1:21). La lettre aux Hébreux dit que « la parole de Dieu est vivante et efficace, plus 
tranchante qu’une épée quelconque à deux tranchants, pénétrante jusqu’à partager âme et esprit, 
jointures et moelles ; elle juge les sentiments et les pensées du cœur » (Hébreux 4:12). Jésus a dit à 
propos des paroles qu’il a enseignées : « Les paroles que je vous ai dites sont esprit et vie » (Jean 
6:63). C’est pourquoi l’apôtre et missionnaire Paul a pu dire : « Je n’ai point honte de l’Évangile : c’est 
une puissance de Dieu pour le salut de quiconque croit, du Juif premièrement, puis du Grec, parce 
qu’en lui (l’Évangile) est révélée la justice de Dieu par la foi et pour la foi, selon qu’il est écrit : Le 
juste vivra par la foi » (Romains 1:16-17). 

 
1 Traduction littérale. La traduction de ce verset par Louis Segond n’est pas bonne. Elle obscure la vraie nature 
du baptême. 
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Questions 

1. Pourquoi l’œuvre du Saint-Esprit est-elle nécessaire ? 
2. Comment le Saint-Esprit a-t-il choisi de faire son œuvre ? 
3. Quelle est la fonction première des moyens de grâce ? 
4. Qu’est-ce que l’Évangile en Parole et Sacrement apporte à l’individu ? 
5. Pourquoi Jésus a-t-il envoyé ses apôtres dans le monde pour prêcher l’Évangile ? 
6. Quelle est la réaction humaine naturelle à l’Évangile du Christ ? 
7. Quelle est la deuxième fonction des moyens de grâce ? 
8. Pourquoi devrions-nous appeler le baptême et le Repas du Seigneur des formes de l’Évangile ? 
9. Qu’est-ce que le Saint-Esprit s’efforce d’accomplir par les moyens de la grâce ? 

 


